

**GARANTÍA CONSTITUCIONAL DEL DERECHO A LA SALUD DE NIÑOS,
NIÑAS Y ADOLESCENTES DE LA POBLACIÓN MIGRANTE VENEZOLANA
IRREGULAR EN EL TERRITORIO COLOMBIANO**
(Resumen Analítico)

***CONSTITUTIONAL GUARANTEE OF THE RIGHT TO HEALTH OF BOYS,
GIRLS AND ADOLESCENTS OF THE IRREGULAR VENEZUELAN MIGRANT
POPULATION IN COLOMBIAN TERRITORY***
(Analytical Summary)

Autores (Authors): MONTAÑO LÓPEZ LINA KATHERINE

Facultad (Faculty): HUMANIDADES Y CIENCIAS SOCIALES

Programa (Program): MAESTRÍA EN DERECHO

Asesor (Support): Mg. GABRIEL ALBERTO GOYES HERRERA

Fecha de terminación del estudio (End of the research): junio de 2024

Modalidad de Investigación (Kind of research): Trabajo de Grado

PALABRAS CLAVE

POBLACIÓN MIGRANTE
GARANTÍA CONSTITUCIONAL
DERECHO A LA SALUD
DISPOSICIONES LEGALES

KEY WORDS

*MIGRANT POPULATION
CONSTITUTIONAL GUARANTEE
RIGHT TO HEALTH
LEGAL PROVISIONS*

RESUMEN: La temática que se abordará en el presente estudio representa un desafío crucial y contemporáneo en el contexto jurídico y social de Colombia; la garantía constitucional del derecho a la salud de niños, niñas y adolescentes de la población migrante venezolana irregular en el territorio colombiano emerge como una cuestión de alta relevancia, delineando una encrucijada en la cual convergen elementos legales, humanitarios y éticos de gran complejidad. Los objetivos que se persiguen con este estudio son múltiples y estratégicamente articulados; el propósito central es establecer la garantía constitucional del derecho a la salud de niños, niñas y adolescentes de la población migrante venezolana irregular en el territorio colombiano, para ello se hace esencial analizar el marco normativo

colombiano que regula el acceso a la salud. Al mismo tiempo, la investigación abordará los alcances y limitaciones de las garantías constitucionales existentes, identificando posibles brechas y desafíos en la aplicación efectiva de los derechos de la población migrante irregular; la coyuntura migratoria, caracterizada por su dinamismo y complejidad, exige un análisis riguroso de las políticas públicas y su impacto en la materialización de los derechos fundamentales, con especial énfasis en el ámbito de la salud. La metodología de este estudio adopta un enfoque jurídico-normativo, situándose dentro de un paradigma que busca analizar y evaluar la garantía constitucional del derecho a la salud de niños, niñas y adolescentes de la población migrante venezolana irregular en Colombia desde una perspectiva normativa. La investigación se desarrollará mediante un riguroso examen de las disposiciones legales y constitucionales pertinentes, así como de la jurisprudencia relacionada con el acceso a servicios de salud para esta población específica.

ABSTRACT: *The topic that will be addressed in this study represents a crucial and contemporary challenge in the legal and social context of Colombia; The constitutional guarantee of the right to health of children and adolescents of the irregular Venezuelan migrant population in Colombian territory emerges as an issue of high relevance, outlining a crossroads in which legal, humanitarian and ethical elements of great complexity converge. The objectives pursued with this study are multiple and strategically articulated; The central purpose is to establish the constitutional guarantee of the right to health of children and adolescents of the irregular Venezuelan migrant population in Colombian territory. For this, it is essential to analyze the Colombian regulatory framework that regulates access to health. At the same time, the research will address the scope and limitations of existing constitutional guarantees, identifying possible gaps and challenges in the effective application of the rights of the irregular migrant population; The migration situation, characterized by its dynamism and complexity, requires a rigorous analysis of public policies and their impact on the materialization of fundamental rights, with special emphasis on the field of health. The methodology of this study adopts a legal-normative approach, placing itself within a paradigm that seeks to analyze and evaluate the constitutional guarantee of the right to health of children and adolescents of the irregular Venezuelan migrant population in Colombia from a normative perspective. The research will be developed through a rigorous examination of the relevant legal and constitutional provisions, as well as jurisprudence related to access to health services for this specific population.*

CONCLUSIONES: Los esfuerzos del gobierno Nacional no pueden ser meramente de carácter de subsidio, ayudas o consejería, la protección de los derechos de los inmigrantes del país vecino debe de nacer en la creación e inclusión de las políticas públicas desde el derecho administrativo, que, partiendo desde los desarrollos presupuestales y planes de Gobierno, pueden tener un lugar para el mejor

desarrollo de las condiciones sociales, a las cuales los inmigrantes se ven sometidos.

La determinación de cómo la jurisprudencia constitucional fundamenta las decisiones sobre el derecho a la salud en niños, niñas y adolescentes migrantes irregulares revela un análisis que trasciende las meras consideraciones legales para abordar las profundas implicaciones sociojurídicas de negar o garantizar este derecho.

Desde una perspectiva sociojurídica, la jurisprudencia constitucional reconoce las consecuencias devastadoras que la negación de atención médica puede tener en estos grupos vulnerables, no solo en términos de su salud física, sino también en su integración social, su acceso a la educación y su desarrollo general, al basar sus decisiones en principios de igualdad, no discriminación y dignidad humana, la jurisprudencia constitucional establece un precedente fundamental que busca proteger a los niños migrantes irregulares de la marginalización y la exclusión, promoviendo así la cohesión social y el respeto por los derechos humanos.

CONCLUSIONS: *The efforts of the National government cannot be merely of a subsidy, aid or counseling nature; the protection of the rights of immigrants from the neighboring country must be born in the creation and inclusion of public policies from administrative law, which, starting from Budgetary developments and government plans may have a place for the better development of the social conditions to which immigrants are subjected.*

The determination of how constitutional jurisprudence bases decisions on the right to health in irregular migrant children and adolescents reveals an analysis that transcends mere legal considerations to address the profound socio-legal implications of denying or guaranteeing this right.

From a socio-legal perspective, constitutional jurisprudence recognizes the devastating consequences that the denial of medical care can have on these vulnerable groups, not only in terms of their physical health, but also on their social integration, their access to education and their general development. , by basing its decisions on principles of equality, non-discrimination and human dignity, constitutional jurisprudence establishes a fundamental precedent that seeks to protect irregular migrant children from marginalization and exclusion, thus promoting social cohesion and respect for human rights.

RECOMENDACIONES: En cuanto a las políticas públicas, la investigación puede influir en el diseño y la implementación de medidas gubernamentales destinadas a mejorar el acceso a la atención médica de los niños migrantes irregulares. Los resultados de la investigación pueden informar el desarrollo de políticas más

inclusivas y efectivas que aborden las barreras de acceso y promuevan el bienestar integral de estos niños, esto podría incluir la asignación de recursos adicionales para programas de salud dirigidos a esta población, la capacitación de personal médico en cuestiones específicas relacionadas con la migración y la implementación de medidas para garantizar el cumplimiento de los derechos de los niños migrantes irregulares en el ámbito de la salud.

En resumen, la investigación tendrá un impacto directo en la gestión del poder judicial, las ONG y la formulación de políticas públicas al proporcionar evidencia y recomendaciones que pueden contribuir a mejorar la protección de los derechos y el bienestar de los niños migrantes irregulares en Colombia. De este modo:

Se recomienda fortalecer las políticas públicas que aborden de manera específica el acceso a la salud de niños, niñas y adolescentes migrantes venezolanos en situación irregular; esto debe ir acompañado de una mayor coordinación entre entidades gubernamentales y organizaciones no gubernamentales para garantizar una implementación efectiva de estas políticas, asegurando una atención integral y coordinada.

RECOMMENDATIONS: *In terms of public policy, research can influence the design and implementation of government measures aimed at improving access to health care for irregular migrant children. Research results can inform the development of more inclusive and effective policies that address access barriers and promote the comprehensive well-being of these children, this could include the allocation of additional resources for health programs aimed at this population, the training of medical personnel on specific issues related to migration and the implementation of measures to guarantee compliance with the rights of irregular migrant children in the field of health.*

In summary, the research will have a direct impact on the management of the judiciary, NGOs and public policy formulation by providing evidence and recommendations that can contribute to improving the protection of the rights and well-being of irregular migrant children in Colombia. Thus:

It is recommended to strengthen public policies that specifically address access to health for Venezuelan migrant children and adolescents in an irregular situation; This must be accompanied by greater coordination between government entities and non-governmental organizations to guarantee effective implementation of these policies, ensuring comprehensive and coordinated care.